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AVERTISSEMENT1 
 
Les articles dont le titre est souligné en rouge contiennent des sujets délicats (VACS, 
détresse psychologique, etc.) pour certaines personnes. Les articles soulignés en bleu 
comprennent des engagements politiques des gouvernements. 
  

 
1 Cette revue de presse se fait en accord avec le cahier de positions de la FEUS. Par conséquent, en 
accord avec les positions adoptées, elle ne fait nullement « la promotion d’un parti politique spécifique » 
et bien que la FEUS se positionne pour l’autodétermination des peuples, elle reste « neutre sur la question 
de l’indépendance québécoise. » 
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Partie 1 – Aide financière aux études (AFE) et accessibilité aux études 
McGill fait le plein de médecins dont les études sont financées par 
l’Arabie saoudite 
L’Université McGill accueille cette année 100 résidents ou fellows en médecine qui sont 
financés par le gouvernement de l’Arabie saoudite ou les hôpitaux de ce pays. C’est un 
sommet annuel pour l’établissement montréalais. 
https://www.lapresse.ca/actualites/2024-02-21/mcgill-fait-le-plein-de-medecins-
dont-les-etudes-sont-financees-par-l-arabie-saoudite.php  

Financement universitaire Ajouter de l’eau au lieu de faire des vagues 
La décision de hausser les droits de scolarité des étudiants hors Québec a fait beaucoup 
de vagues dans les universités, l’automne dernier. Mais ce geste irréfléchi de la Coalition 
avenir Québec (CAQ) n’a pas fait monter le niveau d’eau dans la piscine. Il n’a pas amené 
davantage de fonds publics dans les coffres dégarnis des universités. 
https://www.lapresse.ca/actualites/editoriaux/2024-02-22/financement-
universitaire/ajouter-de-l-eau-au-lieu-de-faire-des-vagues.php   

https://www.lapresse.ca/actualites/2024-02-21/mcgill-fait-le-plein-de-medecins-dont-les-etudes-sont-financees-par-l-arabie-saoudite.php
https://www.lapresse.ca/actualites/2024-02-21/mcgill-fait-le-plein-de-medecins-dont-les-etudes-sont-financees-par-l-arabie-saoudite.php
https://www.lapresse.ca/actualites/editoriaux/2024-02-22/financement-universitaire/ajouter-de-l-eau-au-lieu-de-faire-des-vagues.php
https://www.lapresse.ca/actualites/editoriaux/2024-02-22/financement-universitaire/ajouter-de-l-eau-au-lieu-de-faire-des-vagues.php
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Partie 2 – Gestion des universités et de l’éducation 
Une murale inestimable d’une artiste montréalaise se cache dans un bureau de 
l’Université McGill 
«Wow!» L’émerveillement nous saisit quand on pénètre dans le local du pavillon 
Strathcona de l’Université McGill, où se trouve Endocrinology, une murale ayant pour 
thème la rencontre de l’art et de la science. «Votre réaction est fréquente chez les gens 
qui entrent ici et c’est certainement celle que souhaitait le Dr Hans Selye», lance, 
amusée, Gwendolyn Owens, directrice de la Collection d’arts visuels de l’établissement.  
https://www.journaldemontreal.com/2024/02/16/une-murale-inestimable-dune-
artiste-montrealaise-se-cache-dans-un-bureau-de-luniversite-mcgill  

« Je ne voulais plus aller à l’école! » 
Manque de motivation, anxiété, dépression... Pour diverses raisons, des jeunes 
décrochent du milieu scolaire. Des organismes communautaires leur proposent donc 
de raccrocher à leur rythme, à l'extérieur du cadre habituel. 
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2048249/ecole-perseverance-raccrochage-jeunes 

L’ex-président du Canadien Pierre Boivin dirigera l’Université McGill 
Les amateurs de hockey le connaissent déjà, mais voilà que l’ancien président des 
Canadiens de Montréal, Pierre Boivin, s’apprête à occuper un tout autre rôle, soit celui 
de chancelier de l’Université McGill. 
https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-02-15/l-ex-president-du-
canadien-pierre-boivin-dirigera-l-universite-mcgill.php  

Comportements répréhensibles de professeurs Parfois suspendus, rarement 
congédiés 
Est-il trop difficile de congédier un professeur qui ne fait pas l’affaire ? Au moins un 
centre de services scolaire sur cinq au Québec n’a congédié aucun enseignant dans les 
cinq dernières années, montrent des données obtenues par La Presse. 
https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-02-19/comportements-
reprehensibles-de-professeurs/parfois-suspendus-rarement-congedies.php  

Une trentaine d’étudiants étrangers de l’Université de Montréal désinscrits par 
erreur 
Une trentaine d’étudiants étrangers de l’Université de Montréal ont temporairement 
été désinscrits par erreur dans les dernières semaines, a appris Le Devoir. 
L’établissement entend miser sur une automatisation de certains de ses systèmes pour 
éviter que de nouvelles « erreurs humaines » de ce type se reproduisent.  

https://www.journaldemontreal.com/2024/02/16/une-murale-inestimable-dune-artiste-montrealaise-se-cache-dans-un-bureau-de-luniversite-mcgill
https://www.journaldemontreal.com/2024/02/16/une-murale-inestimable-dune-artiste-montrealaise-se-cache-dans-un-bureau-de-luniversite-mcgill
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2048249/ecole-perseverance-raccrochage-jeunes
https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-02-15/l-ex-president-du-canadien-pierre-boivin-dirigera-l-universite-mcgill.php
https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-02-15/l-ex-president-du-canadien-pierre-boivin-dirigera-l-universite-mcgill.php
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https://www.ledevoir.com/societe/education/807485/trentaine-etudiants-etrangers-
universite-montreal-desinscrits-erreur 

Les 1700 chargés de cours de l’Université Laval menacent de poursuivre leur grève 
lundi 
La grève de quatre jours des quelque 1700 chargés de cours de l’Université Laval a pris 
fin mercredi, mais elle pourrait reprendre lundi prochain, le 26 février, pour une durée 
de cinq jours cette fois, si aucune entente n’intervient d’ici là. 
https://www.ledevoir.com/societe/807590/1700-charges-cours-universite-laval-
menacent-poursuivre-greve-lundi  

La jeune femme intimidée à Saint-Zotique réagit pour une première fois 
La jeune femme Sandrine Pagé Lalonde qui a vu un étudiant sauter sur sa voiture pour 
l’intimider réagit pour une première fois aux gestes qui l’ont traumatisée. 
https://www.journaldemontreal.com/2024/02/20/letudiante-intimidee-a-saint-
zotique-reagit-pour-une-premiere-fois  

Californie Un professeur de musique de McGill poursuivi pour agression sexuelle 
Un professeur de musique de l’Université McGill est poursuivi au civil aux États-Unis par 
deux anciennes étudiantes disant avoir été agressées sexuellement à l’époque où il 
enseignait en Californie. Des allégations que le professeur nie vigoureusement. 
https://www.lapresse.ca/actualites/justice-et-faits-divers/2024-02-21/californie/un-
professeur-de-musique-de-mcgill-poursuivi-pour-agression-sexuelle.php  

Entente de principe pour le syndicat des 1700 chargés de cours de l’Université 
Laval 
Le syndicat qui représente les quelque 1700 chargés de cours de l’Université Laval 
annonce mercredi qu’une entente de principe a été conclue avec la direction 
universitaire. 
https://www.ledevoir.com/societe/807590/1700-charges-cours-universite-laval-
menacent-poursuivre-greve-lundi  

Les universités, un rempart contre la « polarisation », dit le recteur de l’UdeM 
Le recteur de l’Université de Montréal, Daniel Jutras, affirme qu’il observe avec 
« inquiétude » ce qui se passe dans les universités américaines, en quelque sorte une 
« guerre culturelle », mais assure que pour l’instant, le climat sur le campus de son 
établissement reste bon. 
https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-02-22/les-universites-un-rempart-
contre-la-polarisation-dit-le-recteur-de-l-udem.php   

https://www.ledevoir.com/societe/807590/1700-charges-cours-universite-laval-menacent-poursuivre-greve-lundi
https://www.ledevoir.com/societe/807590/1700-charges-cours-universite-laval-menacent-poursuivre-greve-lundi
https://www.journaldemontreal.com/2024/02/20/letudiante-intimidee-a-saint-zotique-reagit-pour-une-premiere-fois
https://www.journaldemontreal.com/2024/02/20/letudiante-intimidee-a-saint-zotique-reagit-pour-une-premiere-fois
https://www.lapresse.ca/actualites/justice-et-faits-divers/2024-02-21/californie/un-professeur-de-musique-de-mcgill-poursuivi-pour-agression-sexuelle.php
https://www.lapresse.ca/actualites/justice-et-faits-divers/2024-02-21/californie/un-professeur-de-musique-de-mcgill-poursuivi-pour-agression-sexuelle.php
https://www.ledevoir.com/societe/807590/1700-charges-cours-universite-laval-menacent-poursuivre-greve-lundi
https://www.ledevoir.com/societe/807590/1700-charges-cours-universite-laval-menacent-poursuivre-greve-lundi
https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-02-22/les-universites-un-rempart-contre-la-polarisation-dit-le-recteur-de-l-udem.php
https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-02-22/les-universites-un-rempart-contre-la-polarisation-dit-le-recteur-de-l-udem.php
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Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS 
Un accord «historique» avec Québec accueilli avec scepticisme à Pessamit 
Le grand patron d’Hydro-Québec, Michael Sabia, a reconnu jeudi que la société d’État 
n’a pas agi de manière adéquate dans le passé en lançant des projets qui ont laissé des 
traces profondes dans la communauté de Pessamit. Il venait de signer une entente-
cadre « historique » pouvant mener à un projet éolien de 1000 mégawattheures sur le 
territoire innu. 
https://www.ledevoir.com/politique/quebec/807279/accord-historique-quebec-
suscite-grogne-pessamit  

Marqueur de sexe X : la RAMQ accepte d’aller en médiation 
Voilà une lueur d’espoir pour Alexe Frédéric Migneault, une personne non binaire qui 
mène un combat pour obtenir le marqueur de sexe X sur ses pièces d’identité. La Régie 
de l’assurance maladie du Québec (RAMQ) vient d’accepter de participer à un processus 
de médiation. 
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2050096/marqueur-de-sexe-x-la-ramq-accepte-
daller-en-mediation  

Poilievre opposé aux femmes trans dans le sport féminin ou les espaces non 
mixtes 
(Ottawa) Pierre Poilievre estime que les « hommes biologiques », même s’ils ont une 
identité de genre féminin, n’ont pas leur place dans les disciplines sportives féminines 
ou dans les espaces non mixtes réservés aux femmes, comme les toilettes ou les 
vestiaires. 
https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-02-21/poilievre-oppose-aux-
femmes-trans-dans-le-sport-feminin-ou-les-espaces-non-mixtes.php  

Le guide du ministère de l’Éducation sur l’identité de genre est «abusif» et 
«illégal», selon une prof 
Le guide du ministère de l’Éducation sur la diversité sexuelle et de genre est « abusif », 
« irrationnel » et « illégal », allègue une enseignante montréalaise qui dit avoir été 
menacée de renvoi pour avoir refusé de cacher la mention de sexe d’un élève aux 
parents de celui-ci.  
https://www.ledevoir.com/politique/quebec/807636/guide-ministere-education-
identite-genre-est-abusif-illegal-selon-prof  

Comment assurer la survie des langues autochtones au Canada? 
Selon le dernier recensement de Statistique Canada (2021), les langues autochtones du 
pays réunissent un peu plus de 243 000 locuteurs, et ce nombre ne cesse de diminuer 

https://www.ledevoir.com/hydro-quebec?utm_source=recirculation&utm_medium=hyperlien&utm_campaign=corps_texte
https://www.ledevoir.com/politique/quebec/807279/accord-historique-quebec-suscite-grogne-pessamit
https://www.ledevoir.com/politique/quebec/807279/accord-historique-quebec-suscite-grogne-pessamit
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2050096/marqueur-de-sexe-x-la-ramq-accepte-daller-en-mediation
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2050096/marqueur-de-sexe-x-la-ramq-accepte-daller-en-mediation
https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-02-21/poilievre-oppose-aux-femmes-trans-dans-le-sport-feminin-ou-les-espaces-non-mixtes.php
https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-02-21/poilievre-oppose-aux-femmes-trans-dans-le-sport-feminin-ou-les-espaces-non-mixtes.php
https://www.ledevoir.com/politique/quebec/807636/guide-ministere-education-identite-genre-est-abusif-illegal-selon-prof
https://www.ledevoir.com/politique/quebec/807636/guide-ministere-education-identite-genre-est-abusif-illegal-selon-prof
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au fil des années. Mais derrière ce portrait inquiétant, des linguistes s’activent pour faire 
vivre ces langues « endormies ». Une analyse des données linguistiques du dernier 
recensement réalisée par Le Devoir montre que le nombre de locuteurs natifs de 
langues autochtones du pays a baissé de près de 24 % entre 2016 et 2021. La 
proportion de personnes qui peuvent tenir une conversation dans l’une de ces quelque 
70 langues a quant à elle reculé d’environ 8 %. 
https://www.ledevoir.com/societe/807689/serie-langues-maternelles-comment-
assurer-survie-langues-autochtones-canada  

 

  

https://www.ledevoir.com/societe/807689/serie-langues-maternelles-comment-assurer-survie-langues-autochtones-canada
https://www.ledevoir.com/societe/807689/serie-langues-maternelles-comment-assurer-survie-langues-autochtones-canada
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Partie 4 – Logements 
Un promoteur demande l’annulation d’un règlement lié au Plan nature... ou 45 
M$ 
L’homme d’affaires Charles Custeau attaque en justice le règlement de contrôle 
intérimaire (RCI) de la Ville de Sherbrooke, qui vient geler pendant deux ans le 
développement immobilier sur certains milieux humides et boisés visés par son Plan 
nature. 
https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/02/16/un-
promoteur-demande-45-millions-ou-lannulation-dun-reglement-lie-au-plan-nature-
426J7JANP5ASVH3RVCYZZFKJXA/  

Les locataires s’estiment en moins bonne santé que les propriétaires, selon une 
étude 
Les locataires évaluent davantage leur santé comme passable ou mauvaise alors que 
les propriétaires ont plus tendance à s’estimer en bonne santé. Les conditions de 
logement ont effectivement un impact sur la santé, indique une analyse de 
l’Observatoire québécois des inégalités publiée jeudi.   
https://www.ledevoir.com/societe/807292/etude-locataires-estiment-moins-bonne-
sante-proprietaires-selon-etude  

Un locataire évite une hausse de 245$ grâce au registre des loyers 
Un locataire montréalais a pu contester une hausse de 245$ du prix de son logement 
grâce au registre des loyers lancé en mai dernier. «Par curiosité, je suis allé sur le site et 
j’ai vu que l’ancienne locataire disait payer 25% par mois de moins que ce que moi je 
paie», explique un locataire de l’arrondissement de Verdun, à Montréal. 
https://www.journaldemontreal.com/2024/12/31/registre-des-loyers--un-locataire-
evite-une-hausse-de-245-grace-au-registre  

Logements étudiants Des projets de tours qui suscitent des critiques 
Habituée à s’attirer un concert d’éloges, l’entreprise vouée à l’implantation de 
logements étudiants l’UTILE se frappe ces jours-ci à la première vague d’opposition de 
son histoire, alors qu’elle tente de faire sortir de terre trois tours de plus de 12 étages 
à Montréal. 
https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2024-02-18/logements-
etudiants/des-projets-de-tours-qui-suscitent-des-critiques.php  

Densifier les sites de HLM, une solution à la crise du logement? 
Afin d’accélérer la construction de logements sociaux, Québec devrait profiter de la 
rénovation d’habitations à loyer modique (HLM) vétustes pour densifier les sites où ces 

https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/02/16/un-promoteur-demande-45-millions-ou-lannulation-dun-reglement-lie-au-plan-nature-426J7JANP5ASVH3RVCYZZFKJXA/
https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/02/16/un-promoteur-demande-45-millions-ou-lannulation-dun-reglement-lie-au-plan-nature-426J7JANP5ASVH3RVCYZZFKJXA/
https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/02/16/un-promoteur-demande-45-millions-ou-lannulation-dun-reglement-lie-au-plan-nature-426J7JANP5ASVH3RVCYZZFKJXA/
https://www.ledevoir.com/societe/807292/etude-locataires-estiment-moins-bonne-sante-proprietaires-selon-etude
https://www.ledevoir.com/societe/807292/etude-locataires-estiment-moins-bonne-sante-proprietaires-selon-etude
https://www.journaldemontreal.com/2024/12/31/registre-des-loyers--un-locataire-evite-une-hausse-de-245-grace-au-registre
https://www.journaldemontreal.com/2024/12/31/registre-des-loyers--un-locataire-evite-une-hausse-de-245-grace-au-registre
https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2024-02-18/logements-etudiants/des-projets-de-tours-qui-suscitent-des-critiques.php
https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2024-02-18/logements-etudiants/des-projets-de-tours-qui-suscitent-des-critiques.php
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immeubles se trouvent, estiment des organismes de défense de locataires. Pour 
l’ensemble du Québec, une telle stratégie permettrait d’ajouter des milliers de 
logements au parc immobilier de HLM, selon eux. 
https://www.ledevoir.com/societe/807490/densifier-sites-hlm-solution-crise-logement  

Nous ne voulons pas vieillir dans un Québec où se loger est un luxe 
Nous représentons plus de 215 000 jeunes professionnels et étudiants, unis par la 
conviction que l’avenir du Québec doit s’ancrer dans l’équité et la solidarité. Nous 
souhaitons tous avoir un foyer, certains pour fonder une famille. Malheureusement, ce 
rêve est aujourd’hui irréaliste. 
https://www.lapresse.ca/dialogue/opinions/2024-02-20/nous-ne-voulons-pas-vieillir-
dans-un-quebec-ou-se-loger-est-un-
luxe.php#:~:text=Nous%20repr%C3%A9sentons%20plus%20de%20215,r%C3%AAve%
20est%20aujourd'hui%20irr%C3%A9aliste.&text=Les%20chiffres%20parlent%20d'eux
%2Dm%C3%AAmes.  

Projet de loi 31 adopté La portée de la cession de bail officiellement réduite 
(Québec) Avec l’adoption de sa loi sur l’habitation, la ministre France-Élaine Duranceau 
vient officiellement réduire la portée de la cession de bail, mais elle donne également 
des « superpouvoirs » aux villes pour bâtir des logements plus rapidement et ajoute à 
la loi un dédommagement lorsqu’un propriétaire évince un locataire, par exemple. 
https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-02-21/projet-de-loi-31-adopte/la-
portee-de-la-cession-de-bail-officiellement-reduite.php  

Le logement abordable devenu un fardeau municipal sherbrookois ? 
L’impact des projets de logements abordables à lancer à Sherbrooke pèse trop lourd 
sur les finances municipales, selon certains élus. Le malaise était notamment partagé 
par Paul Gingues, Hélène Dauphinais et Nancy Robichaud lors de la dernière séance du 
conseil, mardi. 
https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/02/22/quand-
le-logement-abordable-devient-un-fardeau-municipal-
KJG7MB7LC5E2XKFBTS6SCETX3A/  

Quelles seront les répercussions de la nouvelle loi sur l’habitation? 
La ministre responsable de l’Habitation, France-Élaine Duranceau, s’attend à ce que 
l’adoption de son projet de loi 31 sur le logement aide tant les propriétaires que les 
locataires. Mais comment, et quand ? Le Devoir a tenté d’y répondre. 
https://www.ledevoir.com/politique/quebec/807600/quels-seront-impacts-nouveau-
projet-loi-habitation   

https://www.ledevoir.com/societe/807490/densifier-sites-hlm-solution-crise-logement
https://www.lapresse.ca/dialogue/opinions/2024-02-20/nous-ne-voulons-pas-vieillir-dans-un-quebec-ou-se-loger-est-un-luxe.php#:%7E:text=Nous%20repr%C3%A9sentons%20plus%20de%20215,r%C3%AAve%20est%20aujourd'hui%20irr%C3%A9aliste.&text=Les%20chiffres%20parlent%20d'eux%2Dm%C3%AAmes
https://www.lapresse.ca/dialogue/opinions/2024-02-20/nous-ne-voulons-pas-vieillir-dans-un-quebec-ou-se-loger-est-un-luxe.php#:%7E:text=Nous%20repr%C3%A9sentons%20plus%20de%20215,r%C3%AAve%20est%20aujourd'hui%20irr%C3%A9aliste.&text=Les%20chiffres%20parlent%20d'eux%2Dm%C3%AAmes
https://www.lapresse.ca/dialogue/opinions/2024-02-20/nous-ne-voulons-pas-vieillir-dans-un-quebec-ou-se-loger-est-un-luxe.php#:%7E:text=Nous%20repr%C3%A9sentons%20plus%20de%20215,r%C3%AAve%20est%20aujourd'hui%20irr%C3%A9aliste.&text=Les%20chiffres%20parlent%20d'eux%2Dm%C3%AAmes
https://www.lapresse.ca/dialogue/opinions/2024-02-20/nous-ne-voulons-pas-vieillir-dans-un-quebec-ou-se-loger-est-un-luxe.php#:%7E:text=Nous%20repr%C3%A9sentons%20plus%20de%20215,r%C3%AAve%20est%20aujourd'hui%20irr%C3%A9aliste.&text=Les%20chiffres%20parlent%20d'eux%2Dm%C3%AAmes
https://www.lapresse.ca/dialogue/opinions/2024-02-20/nous-ne-voulons-pas-vieillir-dans-un-quebec-ou-se-loger-est-un-luxe.php#:%7E:text=Nous%20repr%C3%A9sentons%20plus%20de%20215,r%C3%AAve%20est%20aujourd'hui%20irr%C3%A9aliste.&text=Les%20chiffres%20parlent%20d'eux%2Dm%C3%AAmes
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https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-02-21/projet-de-loi-31-adopte/la-portee-de-la-cession-de-bail-officiellement-reduite.php
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https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/02/22/quand-le-logement-abordable-devient-un-fardeau-municipal-KJG7MB7LC5E2XKFBTS6SCETX3A/
https://www.ledevoir.com/politique/quebec/807600/quels-seront-impacts-nouveau-projet-loi-habitation
https://www.ledevoir.com/politique/quebec/807600/quels-seront-impacts-nouveau-projet-loi-habitation
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Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable 
Des organismes proposent des remèdes pour sortir le transport collectif du 
gouffre financier 
Pour remédier à la crise budgétaire que traversent les sociétés de transport en 
commun, l’Alliance Transit, qui regroupe des organismes qui se spécialisent en 
transport et en environnement, propose que Québec indexe les taxes provinciales sur 
le carburant et l’immatriculation et rétablisse un équilibre entre le financement du 
transport collectif et celui du réseau routier. 
https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/807286/organismes-
proposent-remedes-sortir-transport-collectif-gouffre-financier  

Pluie de millions pour soutenir l’électrification des transports à la STS 
Québec et Ottawa annoncent un investissement de 21,4 millions de dollars dans divers 
projets liés à l'électrification de la Société de transport de Sherbrooke (STS). 
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2050448/investissements-autobus-electriques-
sherbrooke  

Les détails du train à grande fréquence entre Québec et Toronto ne seront pas 
connus en 2024 
Il faudra attendre encore plusieurs mois avant d’avoir une idée plus précise du coût et 
des échéanciers du projet de train à grande fréquence entre Québec et Toronto, 
prévient le président-directeur général de VIA TGF, Martin Imbleau, qui refuse de se 
prononcer sur la question. 
https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/807558/details-train-grande-
frequence-entre-quebec-toronto-ne-seront-pas-connus-2024   

https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/807286/organismes-proposent-remedes-sortir-transport-collectif-gouffre-financier
https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/807286/organismes-proposent-remedes-sortir-transport-collectif-gouffre-financier
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2050448/investissements-autobus-electriques-sherbrooke
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2050448/investissements-autobus-electriques-sherbrooke
https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/807558/details-train-grande-frequence-entre-quebec-toronto-ne-seront-pas-connus-2024
https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/807558/details-train-grande-frequence-entre-quebec-toronto-ne-seront-pas-connus-2024
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Partie 6 – Environnement et énergie 
Des fonctionnaires ont aidé Northvolt à obtenir le feu vert de Québec 
La biologiste qui a accompagné la compagnie pour bien se préparer est la même qui a 
signé l'évaluation finale. Northvolt a bénéficié d'un service quatre étoiles du ministère 
de l'Environnement du Québec afin de l'aider à obtenir le feu vert pour son projet de 
méga-usine de batteries. Des déclarations sous serment de fonctionnaires, déposées 
en Cour supérieure, dans le cadre d'une action en justice contre le projet, montrent que 
la fonction publique a commencé à préparer l'autorisation six mois avant le dépôt 
officiel de la demande. 
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2049747/fonctionnaires-accompagnement-
northvolt-autorisation  

Agriculture durable Québec bonifie son programme de 34 millions 
Réduction des pesticides, aménagements favorables à la biodiversité, protection des 
sols : Québec continuera de payer les agriculteurs qui adoptent de meilleures pratiques 
environnementales. Le ministre de l’Agriculture, des Pêcheries et de l’Alimentation, 
André Lamontagne, annoncera ce vendredi une bonification de 34 millions du 
programme de rétribution financière des pratiques agroenvironnementales à la ferme, 
a appris La Presse. 
https://www.lapresse.ca/actualites/2024-02-16/agriculture-durable/quebec-bonifie-
son-programme-de-34-millions.php  

Indexer la taxe sur l’essence? 
Faudrait-il indexer les taxes sur l’essence au Canada et au Québec comme on le fait 
déjà pour les taxes sur les produits du tabac et de l’alcool ? Oui, estiment des chercheurs 
de la Chaire en fiscalité et en finances publiques (CFFP) de l’Université de Sherbrooke. 
Cela permettrait de maintenir l’efficacité de ces prélèvements et de financer les 
infrastructures routières ainsi que le transport en commun, soutiennent-ils. 
https://www.ledevoir.com/economie/807331/fiscalite-indexer-taxe-essence  

Industrie forestière Québec veut récolter une partie des 2 milliards d’arbres du 
fédéral 
Le gouvernement Legault demande à Ottawa de permettre à l’industrie forestière 
québécoise d’abattre des arbres dans les régions de la province les plus durement 
touchées par les incendies de forêt de l’an dernier. Ottawa a engagé plus de 3 milliards 
pour aider les provinces, les territoires et les organisations à planter un total de deux 
milliards d’arbres d’ici la fin de 2031 dans le cadre d’un effort national de réduction des 

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2048689/action-justice-northvolt-quebec-cqde
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2049747/fonctionnaires-accompagnement-northvolt-autorisation
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2049747/fonctionnaires-accompagnement-northvolt-autorisation
https://www.lapresse.ca/actualites/2024-02-16/agriculture-durable/quebec-bonifie-son-programme-de-34-millions.php
https://www.lapresse.ca/actualites/2024-02-16/agriculture-durable/quebec-bonifie-son-programme-de-34-millions.php
https://www.ledevoir.com/economie/807331/fiscalite-indexer-taxe-essence
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gaz à effet de serre. Cependant, le plan du gouvernement fédéral ne finance pas les 
arbres destinés à un usage commercial. 
https://www.lapresse.ca/actualites/national/2024-02-16/industrie-forestiere/quebec-
veut-recolter-une-partie-des-2-milliards-d-arbres-du-federal.php  

Lutte contre le changement climatique JPMorgan se désengage d’une coalition 
(New York) La filiale de gestion d’actifs de la banque américaine JPMorgan Chase s’est 
désengagée de la coalition de lutte contre le changement climatique Climate 
Action 100+, a indiqué jeudi à l’AFP une porte-parole. 
https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-02-15/lutte-contre-le-
changement-climatique/jpmorgan-se-desengage-d-une-coalition.php  

Qualité de l’air aux États-Unis Forte dégradation en vue d’ici 30 ans 
La qualité de l’air risque de se détériorer fortement aux États-Unis dans les trois 
prochaines décennies en raison du réchauffement climatique et pourrait pousser des 
résidents des régions les plus touchées à déménager, souligne une nouvelle étude. 
https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-02-16/qualite-de-l-air-aux-
etats-unis/forte-degradation-en-vue-d-ici-30-ans.php  

L’état des océans pourrait accentuer l’insécurité alimentaire de communautés 
côtières 
La surpêche et le réchauffement climatique anthropique devraient accentuer les 
disparités d’accès aux nutriments marins à travers le monde d’ici la fin du siècle, d’après 
une étude. Au Canada, les communautés côtières pourraient être 
disproportionnellement touchées. 
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2048963/poissons-nutriment-omega-proteines-
climat  

Ottawa propose des règles pour la production d’électricité plus propre 
(Ottawa) Ottawa envisage de modifier son projet de réglementation sur l’électricité 
propre après des consultations avec l’industrie, ouvrant ainsi la porte à plus de flexibilité 
pour les producteurs d’électricité individuels. 
https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-02-16/ottawa-propose-des-
regles-pour-la-production-d-electricite-plus-propre.php  

Les sols contaminés du site de Northvolt posent-ils un risque pour la rivière 
Richelieu? 
Le site de Northvolt contient des dizaines de milliers de tonnes de sols contaminés, qui 
résultent du lourd passé industriel du terrain. Les travaux en cours et à venir pourraient 
d’ailleurs provoquer des fuites de contaminants vers la rivière Richelieu, selon les 

https://www.lapresse.ca/actualites/national/2024-02-16/industrie-forestiere/quebec-veut-recolter-une-partie-des-2-milliards-d-arbres-du-federal.php
https://www.lapresse.ca/actualites/national/2024-02-16/industrie-forestiere/quebec-veut-recolter-une-partie-des-2-milliards-d-arbres-du-federal.php
https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-02-15/lutte-contre-le-changement-climatique/jpmorgan-se-desengage-d-une-coalition.php
https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-02-15/lutte-contre-le-changement-climatique/jpmorgan-se-desengage-d-une-coalition.php
https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-02-16/qualite-de-l-air-aux-etats-unis/forte-degradation-en-vue-d-ici-30-ans.php
https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-02-16/qualite-de-l-air-aux-etats-unis/forte-degradation-en-vue-d-ici-30-ans.php
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2048963/poissons-nutriment-omega-proteines-climat
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2048963/poissons-nutriment-omega-proteines-climat
https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-02-16/ottawa-propose-des-regles-pour-la-production-d-electricite-plus-propre.php
https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-02-16/ottawa-propose-des-regles-pour-la-production-d-electricite-plus-propre.php
https://www.ledevoir.com/motcle/northvolt?gad_source=1&gclid=CjwKCAiAibeuBhAAEiwAiXBoJE2JCipaJscqH__Y3xo3hU06HimQ-UygzrnOM5Br6KxAVz9S-KAhwRoC52EQAvD_BwE&utm_source=recirculation&utm_medium=hyperlien&utm_campaign=corps_texte
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intervenants consultés par Le Devoir. En l’absence d’étude et d’évaluation 
indépendante sur les risques, le ministère de l’Environnement a soulevé des questions 
sur la présence de sols et d’eaux contaminés dans ses échanges avec l’entreprise. Celle-
ci affirme qu’il n’y a pas de risque. 
https://www.ledevoir.com/environnement/807456/environnement-sols-contamines-
site-northvolt-posent-ils-risque-riviere-richelieu  

Il est possible de réduire significativement la consommation d’électricité en 
pointe, selon une étude 
Il est possible de réduire à presque rien la consommation d’électricité en période de 
pointe dans les écoles et sans doute dans d’autres bâtiments chauffés entièrement à 
l’électricité. 
https://www.ledevoir.com/societe/807410/il-est-possible-reduire-significativement-
consommation-electricite-pointe-selon-etude  

Alberta Les Premières Nations demandent des réponses sur le captage du carbone 
Sept Premières Nations de l’Alberta se sont regroupées pour obtenir des réponses face 
à l’industrie et au gouvernement qui mettent en œuvre des plans d’un milliard de 
dollars visant à injecter et à stocker des millions de tonnes de gaz à effet de serre sous 
ou à proximité de leurs terres traditionnelles. 
https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-02-19/alberta/les-premieres-
nations-demandent-des-reponses-sur-le-captage-du-carbone.php  

Ottawa refuse la demande de Québec d’assouplir le programme 2 milliards 
d’arbres 
Le gouvernement fédéral donne une fin de non-recevoir à la demande unanime de 
l’Assemblée nationale du Québec d’assouplir les conditions du programme 2 milliards 
d’arbres, notamment pour permettre la coupe d’une partie de ces arbres. 
https://www.ledevoir.com/environnement/807359/quebec-veut-recolter-partie-2-
milliards-arbres-federal  

D’autres tuiles à venir pour le Plan nature 
Il n’y a pas que les grands promoteurs qui s’opposent aux restrictions imposées par le 
règlement de contrôle intérimaire (RCI) adopté par la Ville de Sherbrooke dans le cadre 
de son Plan nature. Des particuliers sont également nombreux à voir leurs plans 
compromis par la nouvelle réglementation. 
https://www.latribune.ca/actualites/actualites-
locales/sherbrooke/2024/02/17/dautres-tuiles-a-venir-pour-le-plan-nature-
WYBQ4YSKFREDZPJ5MTIAUAEAQQ/ 

https://www.ledevoir.com/environnement/807456/environnement-sols-contamines-site-northvolt-posent-ils-risque-riviere-richelieu
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Des «pertes cachées» de 135 hectares cultivables pour l’Estrie en 2023 
Si l’Estrie n’a connu une diminution officielle de son territoire agricole que de 25 
hectares en 2023, des gardiens de la souveraineté alimentaire invitent également à se 
méfier des plus volumineuses «pertes cachées» autorisées par la Commission de la 
protection du territoire agricole (CPTAQ). Si rien ne change, craignent-ils, le garde-
manger du Québec ne fera simplement pas le poids. 
https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/estrie-et-
regions/2024/02/19/des-pertes-cachees-de-135-hectares-cultivables-pour-lestrie-en-
2023-ZW3CXPIH3BBBVN7FVEVXAU57CI/  

Filière batterie: Hydro-Québec a eu peur de manquer d’électricité pour les projets 
de Fitzgibbon 
La société d’État a tiré la sonnette d’alarme trois mois avant l’annonce de l’arrivée du 
plus gros projet privé de l’histoire 
https://www.journaldemontreal.com/2024/02/19/filiere-batterie-hydro-quebec-a-eu-
peur-de-manquer-delectricite-pour-les-projets-de-fitzgibbon  

Droit à la réparation : bientôt plus de pouvoirs pour vous 
Faisons un petit saut dans l’avenir, voulez-vous? Au Québec, à compter d’octobre 2025, 
la loi donnera davantage de recours aux consommateurs contre les marchands qui les 
font poireauter pour une réparation. 
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2050591/droit-reparation-obsolescence-
protection-consommateurs-quebec  

Couper des arbres peut aider à la décarbonation, selon Québec 
La ministre québécoise des Forêts, Maïté Blanchette Vézina, qualifie d’« étonnant » le 
refus d’Ottawa de modifier le programme 2 milliards d’arbres pour permettre au 
Québec de récolter une partie de ses fruits. Selon elle, couper des arbres peut avoir des 
« effets positifs » sur la décarbonation de l’atmosphère. 
https://www.ledevoir.com/environnement/807517/environnement-couper-arbres-
peut-aider-decarbonation-selon-quebec  

Changements climatiques Le cri d’alarme des crevettiers 
Les changements climatiques bouleversent l’écosystème du fleuve Saint-Laurent et les 
entreprises de pêche qui en dépendent. Les stocks de crevettes nordiques sont à leur 
plus bas niveau depuis plus de 30 ans, tandis que les sébastes sont si nombreux qu’ils 
mangent leurs petits. Au cœur de la tempête : les crevettiers, qui viennent de recevoir 
le plus faible quota de pêche de leur histoire. Annoncée en même temps, la levée du 
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moratoire sur la pêche commerciale au sébaste imposé en 1995 est une bouée 
insuffisante, déplorent-ils. 
https://www.lapresse.ca/actualites/2024-02-20/changements-climatiques/le-cri-d-
alarme-des-crevettiers.php  

Éolien: Hydro a assoupli ses critères de contenu québécois et d'acceptabilité 
sociale 
Face aux pénuries d'électricité qui menacent, le gouvernement voulait que la société 
d'État puisse aller plus vite 
https://www.journaldemontreal.com/2024/02/20/eolien-hydro-a-assoupli-ses-
criteres-de-contenu-quebecois-et-dacceptabilite-sociale  

«Tout le monde s’est garroché»: les rabais d’électricité de 20% font saliver les 
grands industriels 
Leur coût pourrait atteindre plus de 300 M$ par année, une somme qui sera puisée à 
même le dividende que verse Hydro-Québec au gouvernement 
https://www.journaldemontreal.com/2024/02/21/tout-le-monde-sest-garroche-les-
rabais-delectricite-de-20--font-saliver-les-grands-industriels  

Plan nature : un Sherbrookois compte déposer une mise en demeure contre la 
Ville 
Le Sherbrookois Sylvain Roy dénonce depuis plusieurs mois le Plan nature de 
Sherbrooke, qu'il accuse de bloquer un projet de duplex bigénérationnel sur son terrain 
de la rue Saint-Roch. Il compte déposer une mise en demeure contre la Ville lors de la 
séance du conseil municipal de mardi soir. 
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2050874/plan-nature-citoyen-mise-demeure  

Northvolt pourra procéder à des travaux majeurs sans obtenir d’autorisation 
ministérielle 
Non seulement Northvolt a échappé à la procédure environnementale imposée 
normalement aux grands projets industriels, mais l’entreprise pourra réaliser des étapes 
importantes du mégaprojet industriel sans même avoir à obtenir une autorisation 
ministérielle, a appris Le Devoir. Cette procédure allégée est autorisée par le ministère 
de l’Environnement du Québec. 
https://www.ledevoir.com/environnement/807551/environnement-northvolt-pourra-
proceder-travaux-majeurs-obtenir-autorisation-ministerielle  

Le BAPE ne serait pas pertinent pour Northvolt, selon Pierre Fitzgibbon 
Le ministre de l’Économie, de l’Innovation et de l’Énergie, Pierre Fitzgibbon, a réaffirmé 
mardi que l’idée de soumettre Northvolt à la procédure environnementale imposée 
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normalement aux grands projets industriels n’est pas pertinente puisque la 
réglementation québécoise est suffisamment stricte et que l’entreprise la respectera. 
https://www.ledevoir.com/environnement/807568/environnement-bape-ne-serait-
pas-pertinent-northvolt-selon-pierre-fitzgibbon  

Le Groupe Laroche s’attaque lui aussi au règlement lié au Plan nature 
Le Groupe Laroche demande officiellement aux élus sherbrookois de lever le règlement 
de contrôle intérimaire (RCI) qui vient geler pendant deux ans le développement 
immobilier sur certains milieux humides et boisés visés par le Plan nature de la Ville. 
Cette demande de l’entreprise immobilière s’ajoute à la poursuite déposée par 
l’homme d’affaires Charles Custeau pour faire annuler le RCI ou à en soustraire ses 
entreprises. Éric Laroche n’exclut pas de prendre la voie des tribunaux si le problème 
persiste. 
https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/02/20/le-
groupe-laroche-sattaque-lui-aussi-au-reglement-lie-au-plan-nature-
SBYOIRA57NGA3K5B4C3AAUDNRI/  

Colombie-Britannique Abandon des permis d’exploitation pétrolière et gazière 
extracôtière 
(Victoria) Le gouvernement fédéral affirme que les derniers permis d’exploitation 
pétrolière et gazière extracôtière au large de la Colombie-Britannique ont maintenant 
été abandonnés. 
https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-02-21/colombie-
britannique/abandon-des-permis-d-exploitation-petroliere-et-gaziere-
extracotiere.php  

L’INRS travaillera avec les municipalités pour une meilleure gestion de l’eau 
(Montréal) L’Institut national de la recherche scientifique (INRS) et la Fédération 
québécoise des municipalités (FQM) lancent une nouvelle chaire de recherche sur la 
gestion de l’eau afin de faire face aux changements climatiques. 
https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-02-21/l-inrs-travaillera-avec-
les-municipalites-pour-une-meilleure-gestion-de-l-eau.php  

Northvolt : l’erreur de calcul du gouvernement 
Dans les jours ayant précédé l’annonce officielle de la venue de Northvolt au Québec, 
des conseillers du gouvernement s’étaient activés en coulisses. On voulait convaincre 
les journalistes du bien-fondé du projet et, surtout, faire valoir que les contribuables en 
auraient pour leur argent. Québec et Ottawa s’apprêtaient à investir plus de 7 milliards 
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de dollars de fonds publics dans l’aventure et on redoutait la réaction de l’opinion 
publique. 
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2051239/northvolt-erreur-calcul-gouvernement-
legault  

Northvolt : Québec a retiré des arguments scientifiques de son analyse 
Des justifications scientifiques ont disparu de l'analyse du projet de Northvolt, autorisé 
par le ministère de l'Environnement du Québec, a découvert Radio-Canada. La 
fonctionnaire à qui le gouvernement a confié l'analyse a mis de côté la plupart des 
références scientifiques qu'elle avait utilisées, quelques mois plus tôt, pour 
recommander le rejet d'un autre projet au même endroit. 
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2050430/northvolt-justifications-scientifiques-
disparues-analyse  

Le fédéral anticipe les impacts des changements climatiques dans l’Arctique 
La crise climatique frappe de plus en plus fort au Canada et l’écosystème arctique est 
particulièrement vulnérable aux impacts du réchauffement planétaire et à 
l’accroissement de l’activité industrielle qui risque d’en découler. Le gouvernement 
fédéral anticipe d’ailleurs des conséquences sur certaines espèces et compte inscrire 
deux nouvelles populations de mammifères marins en vertu de la Loi sur les espèces 
en péril. 
https://www.ledevoir.com/environnement/807597/federal-anticipe-impacts-
changements-climatiques-arctique   
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Partie 7 – Politiques sociales 
Négociations La FIQ et Québec « très loin » d’une entente 
Deux mois après l’arrivée du conciliateur, la Fédération interprofessionnelle de la santé 
du Québec (FIQ) et Québec sont « encore très loin » d’une entente. Le principal défi à 
la conclusion d’un accord réside dans la question de la flexibilité. 
https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-02-15/negociations/la-fiq-et-quebec-
tres-loin-d-une-entente.php  

Déplacement obligatoire des infirmières: pas d’entente si Québec ne recule pas, 
dit la FIQ 
Après les enseignants, Québec doit maintenant s’entendre avec les infirmières. Mais 
leur syndicat refusera de signer si le gouvernement Legault s’entête à leur imposer le 
déplacement obligatoire entre les départements.  
https://www.journaldemontreal.com/2024/02/15/deplacement-obligatoire-des-
infirmieres--pas-dentente-si-quebec-ne-recule-pas-dit-la-fiq  

Prise en charge et données Les médecins de famille mettent en demeure Christian 
Dubé 
La FMOQ a envoyé mercredi une mise en demeure au ministre Christian Dubé. Le 
syndicat de médecins reproche au gouvernement Legault de ne pas les avoir consultés 
avant d’autoriser un projet de règlement qui les forcera à prendre en charge davantage 
de patients vulnérables en plus de donner au ministre l’accès aux données des cliniques 
médicales pour « agir » sur l’offre de première ligne. 
https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-02-16/prise-en-charge-et-
donnees/les-medecins-de-famille-mettent-en-demeure-christian-dube.php  

Négociations avec les infirmières La FIQ dénonce le « chantage » du 
gouvernement 
Le principal syndicat des infirmières du Québec estime que le gouvernement de 
François Legault fait preuve de « chantage » dans les négociations sur le 
renouvellement de sa convention collective, en liant la question du salaire à celle de la 
« flexibilité » des infirmières. 
https://www.lapresse.ca/actualites/2024-02-18/negociations-avec-les-infirmieres/la-
fiq-denonce-le-chantage-du-gouvernement.php  

Les villes n’ont pas toutes la même tolérance à l’égard des campements 
Les campements de sans-abri font désormais partie du paysage urbain dans de 
nombreuses villes du Canada. Dans plusieurs d’entre elles, notamment à Montréal, les 
autorités démantèlent de façon quasi systématique ces regroupements de tentes, alors 
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qu’ailleurs, des municipalités prônent la tolérance. C’est notamment le cas à London et 
Saskatoon, où, plutôt que de chasser les campeurs, on tente d’améliorer leurs 
conditions de vie. 
https://www.ledevoir.com/societe/807444/itinerance-villes-ont-pas-toutes-meme-
tolerance-egard-campements  

Des ententes en éducation au prix d’un budget «largement déficitaire» 
Les nouvelles conventions collectives vont porter un « grand coup » à l’amélioration 
des conditions de travail du personnel dans le secteur de l’éducation, selon François 
Legault. Ces avancées ne se feront toutefois pas à coût nul, a déclaré le premier ministre, 
qui a tenu à avertir les Québécois : le prochain budget sera « largement déficitaire ». Il 
a toutefois précisé que ce déficit n’entraînerait pas de mesures d’austérité, mais a 
évoqué un report de l’atteinte de l’équilibre budgétaire.  
https://www.ledevoir.com/politique/quebec/807432/negociations-secteur-public-
francois-legault-parle-avancees-importantes-education  

On ne peut pas faire porter « l’odieux » du déficit aux enseignants, dit Richard 
Bergevin 
Le président du Syndicat de l'enseignement de l'Estrie, Richard Bergevin, déplore que 
le premier ministre du Québec fasse porter le chapeau d'un éventuel déficit aux 
travailleurs du secteur public. 
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2050379/deficit-quebec-richard-bergevin-
negociation-secteur-public  

Québec annonce des mesures pour alléger la tâche des médecins 
Le gouvernement du Québec annonce mardi des mesures qui, assure-t-il, permettront 
d’accroître le temps que les médecins québécois dédient à leurs patients et de réduire 
leur charge administrative. 
https://www.ledevoir.com/politique/quebec/807528/quebec-annonce-mesures-
alleger-tache-medecins  

Les syndiqués de la FSSS-CSN adoptent l’entente de principe sectorielle 
Les syndiqués représentés par la Fédération de la santé et des services sociaux (FSSS-
CSN) ont adopté l’entente de principe sectorielle permettant d’améliorer leurs 
conditions de travail. 
https://www.ledevoir.com/societe/807591/syndiques-fsss-csn-adoptent-entente-
principe-sectorielle  
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Des « top guns » du public pour débaucher le personnel d’agences privées 
Partout dans les réseaux de la santé, des « spécialistes en acquisition de talents » 
s’activent pour attirer hors des agences du personnel soignant. Des centaines de 
millions de dollars d’économies sont en jeu. 
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2051072/infirmieres-preposes-agences-privees-
dube   
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Partie 8 – Contexte politique (général) 
Éric Duhaime en Alberta : « Je veux m’inspirer de ce qui se passe ici » 
Le chef du Parti conservateur du Québec (PCQ), Éric Duhaime, a commencé sa tournée 
albertaine jeudi. Il prévoit rencontrer des acteurs du milieu de l'énergie, des gens 
d'affaires, des politiciens et des membres de la communauté francophone pour aborder 
les similarités entre le Québec et l'Alberta. 
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2049685/conservateur-federalisme-tournee-
duhaime  

Confusion à Ottawa autour de la somme totale versée à l’entreprise 
derrière ArriveCAN 
(Ottawa) Combien d’argent a obtenu d’Ottawa la firme GC Strategies, sur la sellette en 
raison du fiasco financier entourant l’application ArriveCAN ? Ni le ministère des 
Services publics et de l’Approvisionnement, ni le ministre, ni les documents soumis au 
Parlement censés permettre au public de voir comment leur argent est dépensé ne 
permettent d’établir un portrait clair. 
https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-02-16/confusion-a-ottawa-autour-
de-la-somme-totale-versee-a-l-entreprise-derriere-arrivecan.php  

Poilievre veut donner des primes aux municipalités qui construisent des 
logements 
(Montréal) Le maire de Pointe-Claire, où Pierre Poilievre a tenu une conférence de 
presse jeudi, a tenu à répondre au chef du Parti conservateur du Canada qui a répété 
qu’il pénaliserait les villes qui ne construisent pas suffisamment de logements. 
https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-02-15/poilievre-veut-donner-des-
primes-aux-municipalites-qui-construisent-des-logements.php  

QS dépose une pétition pour dénoncer l’ouverture d’un bureau du Québec 
en Israël 
Deux pétitions totalisant près de 12 000 signatures contre l'ouverture d'un Bureau du 
Québec en Israël ont été déposées jeudi à l'Assemblée nationale, mais cette 
représentation diplomatique est déjà fonctionnelle et le gouvernement n'a pas 
l'intention de la fermer. 
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2049658/petition-quebec-solidaire-diplomatie-
moyen-orient  
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Isräel et le Hamas en guerre Poilievre réclame « la fin de toute violence » et la 
libération des otages 
Interrogé sur la guerre entre Israël et le Hamas alors qu’une puissante opération à Rafah 
est redoutée, le chef conservateur canadien Pierre Poilievre « revendique la fin de toute 
violence » et ajoute qu’il demande « au Hamas qu’il redonne tous les otages, qu’il se 
rende. » 
https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-02-15/israeel-et-le-hamas-en-
guerre/poilievre-reclame-la-fin-de-toute-violence-et-la-liberation-des-otages.php  

La présidente de l’aile jeunesse du PLQ, Élyse Moisan, annonce sa démission 
Dans un communiqué publié sur le réseau social X, elle s’est adressée aux membres de 
la Commission-Jeunesse, en nommant les raisons qui l’ont poussé à se retirer de ces 
fonctions de présidente. Elle a cité les « récents changements dans les sphères 
professionnelles et personnelles » de sa vie. 
https://www.ledevoir.com/politique/807414/presidente-aile-jeunesse-plq-elyse-
moisan-annonce-demission  

20 ans de controverses autour de Pierre Poilievre 
En 2022, Pierre Poilievre assure tout ignorer du fait qu’une cinquantaine de ses vidéos 
contenaient un mot-clic caché, #mgtow, acronyme de « Men Going Their Own Way » 
(« Les hommes suivent leur propre chemin »). Ces balises, très critiquées, servent à 
apparaître dans les réseaux antiféministes. 
https://www.ledevoir.com/politique/canada/807382/politique-canadienne-20-ans-
controverses-autour-pierre-poilievre  

Ottawa : toujours plus de sous-traitance malgré l’augmentation du nombre de 
fonctionnaires 
Les sommes faramineuses engouffrées dans l’application ArriveCAN soulèvent de 
nombreuses questions sur la gestion des fonds publics par le gouvernement fédéral, 
mais aussi sur son recours grandissant à des sous-traitants malgré la croissance 
importante de la fonction publique canadienne ces dernières années. 
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2050252/arrivecan-gestion-fonds-publics-ottawa-
federal  

200 $ pour rencontrer Guilbault Élections Québec va enquêter sur deux dons faits 
à la CAQ 
(Québec) Élections Québec va enquêter sur deux dons de 100 $ effectués par un couple 
endeuillé qui voulait rencontrer la ministre des Transports, Geneviève Guilbault, lors 
d’un cocktail de financement. 
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https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-02-19/200-pour-rencontrer-
guilbault/elections-quebec-va-enqueter-sur-deux-dons-faits-a-la-caq.php  

Le capital de sympathie de Legault «est épuisé» 
François Legault n’en est pas à une première maladresse dans ses communications. 
Mais les réactions viscérales contre sa sortie de dimanche démontrent que «son capital 
de sympathie est épuisé», selon Thierry Giasson [professeur de science politique à 
l’Université Laval]. 
https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/02/20/le-capital-de-sympathie-de-
legault-est-epuise-dit-un-expert-LHROBFSM7JA5LHD3BGWRNXQZTY/ 

Duhaime trouve «odieux» que Legault blâme les profs pour la hausse du déficit 
On a rarement entendu Éric Duhaime défendre les syndicats. En fait, probablement 
jamais. Mais au lendemain de la déclaration de François Legault sur un déficit à venir 
plus important à cause des nouvelles conditions de travail des enseignants, le chef 
conservateur n’a pas hésité à prendre la part des syndiqués. 
https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/02/19/duhaime-trouve-odieux-
que-legault-blame-les-profs-pour-la-hausse-du-deficit-
I63V5YFAIFHGFHZGXM2AFUDB7I/  

Canada L’inflation recule à 2,9 % 
L’Indice des prix à la consommation a ralenti plus que prévu en janvier à 2,9 %, après 
avoir progressé de 3,4 % en décembre. 
https://www.lapresse.ca/affaires/economie/2024-02-20/canada/l-inflation-recule-a-2-
9.php  

Chefferie du PLQ: des libéraux en mode recrutement pour contrer Denis Coderre 
Des libéraux s’activent en coulisses pour attirer des candidats dans la course à la 
chefferie afin d’éviter un couronnement de Denis Coderre.  
https://www.journaldemontreal.com/2024/02/21/chefferie-du-plq-des-liberaux-en-
mode-recrutement-pour-contrer-coderre  

Des déficits plus élevés à Québec : pourquoi avoir baissé les impôts? 
« On se retrouve avec un budget qui est largement déficitaire », disait François Legault 
dimanche, affirmant que les hausses de salaire consenties dans le secteur public allaient 
contribuer, en partie, à ces déficits plus importants qu’attendu. Le retour à l’équilibre 
en 2027-2028 serait même compromis. Mais, avec un déficit plus lourd, le premier 
ministre ne devrait-il pas remettre en question également son choix de baisser les 
impôts cette année? 
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https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2050907/deficits-quebec-baisse-impots-budget-
provincial  

Évelyne Beaudin envisage de poursuivre le 107,7 FM 
La mairesse de Sherbrooke Évelyne Beaudin a choisi mardi de dénoncer publiquement 
à la fin de la séance du conseil une plainte qu’elle juge «absurde» et «intimidante» à 
son endroit, formulée la semaine dernière par un citoyen. «Je n’exclus aucune option 
pour faire valoir mes droits et ma réputation», a-t-elle du même coup annoncé. 
https://www.latribune.ca/actualites/actualites-
locales/sherbrooke/2024/02/21/evelyne-beaudin-envisage-de-poursuivre-le-1077-
fm-H3TGCFVD3BFDLF4RJW6TONIUKY/  

Climat à l’hôtel de ville : «On lève le drapeau rouge», reconnaît la présidente du 
conseil 
Les élus sherbrookois demandent à la Commission municipale du Québec (CMQ) de 
leur venir en aide par le biais d’un service de médiation visant à «assainir le climat» à 
l’hôtel de ville. 
https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/02/21/climat-
a-lhotel-de-ville-on-leve-le-drapeau-rouge-reconnait-la-presidente-du-conseil-
W3IUMQL5NRGDPBRK6QKEEO3OFM/  

Le gouvernement Legault «dérape» dénonce le milieu communautaire 
À quelques semaines du dévoilement du budget de la CAQ, des groupes du milieu 
communautaire et du secteur public dénoncent les stratégies du gouvernement qui, 
selon eux, tendent à fragiliser le filet social et favoriser l’élitisme au Québec. 
https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/02/20/le-
gouvernement-legault-derape-denonce-le-milieu-communautaire-
R52FBOKZ2FBZVLHXHRTYO6GV64/  

Les règles n’ont pas été respectées lors du développement d’ArriveCan, dit 
Trudeau 
Le premier ministre Justin Trudeau affirme qu’il est «évident» que les règles 
contractuelles n’ont pas été respectées lors du développement de l’application 
controversée ArriveCan. 
https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/02/20/les-regles-nont-pas-ete-
respectees-lors-du-developpement-darrivecan-dit-trudeau-
E7GEIZ6CARELFKTORBJUIWHKKI/  
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Ottawa sur le point de déposer un projet de loi sur les méfaits en ligne 
Le plan du gouvernement fédéral visant à protéger les Canadiens contre les préjudices 
en ligne pourrait inclure la nomination d’un nouveau médiateur pour répondre à leurs 
préoccupations et la création d’un organisme de réglementation qui superviserait la 
conduite des plateformes sur le Web. 
https://www.ledevoir.com/politique/canada/807589/ottawa-point-deposer-projet-loi-
mefaits-ligne  

Assurance-médicaments Les négociations avec les libéraux progressent, dit 
Jagmeet Singh 
(Ottawa) Le chef néo-démocrate Jagmeet Singh évoque des avancées dans les 
négociations sur un projet d’assurance-médicaments central à la survie de l’entente 
avec les libéraux, mais il les considère insuffisantes. 
https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-02-21/assurance-medicaments/les-
negociations-avec-les-liberaux-progressent-dit-jagmeet-singh.php  

Les libéraux pratiquement rendus à égalité avec... le NPD 
Un coup de sonde de la firme Nanos réalisé pour le compte du réseau CTV accorde 
maintenant 40,6 % d’intention de vote aux conservateurs menés par Pierre Poilievre, en 
hausse de 1,9 point sur quatre semaines. Les libéraux, eux, poursuivent leur chute et 
doivent désormais se contenter de 23,8 % des intentions de vote, en baisse de 2,4 %. 
Ce taux se rapproche des 21,9 % de voix créditées au NPD de Jagmeet Singh. 
https://www.journaldemontreal.com/2024/02/21/les-liberaux-pratiquement-rendus-a-
egalite-avec-le-npd  

Les milléniaux surpassent les baby-boomers au Canada 
C’est la fin d’une époque. Les milléniaux sont maintenant plus nombreux au pays que 
les baby-boomers, génération la plus importante depuis 65 ans. Et ce n’est pas 
uniquement parce qu’ils meurent plus, mais plutôt parce que l’immigration est 
principalement constituée de jeunes adultes. 
https://www.lapresse.ca/actualites/2024-02-22/les-milleniaux-surpassent-les-baby-
boomers-au-canada.php  

Fiasco financier lié à l'application ArriveCAN Plus d'un million versé en bonis dans 
les agences mises en cause 
(Ottawa ) Montrés du doigt dans un récent rapport de la vérificatrice générale sur le 
fiasco financier lié à la conception de l’application ArriveCAN, l’Agence des services 
frontaliers (ASFC) et le ministère responsable, Services publics et Approvisionnement 
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Canada (SPAC), se sont montrés généreux envers leurs cadres supérieurs durant ces 
mêmes années marquées par des dépassements de coûts. 
https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-02-22/fiasco-financier-lie-a-l-
application-arrivecan/plus-d-un-million-verse-en-bonis-dans-les-agences-mises-en-
cause.php  

Le gouvernement Legault est accusé de créer un «climat anxiogène» 
Des organismes de défense des droits de la personne et d’aide aux immigrants accusent 
le gouvernement de la Coalition avenir Québec de créer un climat anxiogène en 
imputant la crise des services publics aux demandeurs d’asile. Certains y voient même 
une « tendance extrêmement inquiétante du populisme xénophobe » qui se répand en 
Europe et partout dans le monde. 
https://www.ledevoir.com/societe/807654/demandeurs-asile-gouvernement-legault-
est-accuse-creer-climat-anxiogene  
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